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  בס״ד 

Выпуск №339 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л. Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, 

Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская. 
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Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
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Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Ноах, события которой известны во всем мире. 

Но задумаемся, почему именно они так интересует мировое сообщество? Почему огромное количе-
ство мировых сюжетов посвящены теме близкого разрушения, конца света, внезапного появления героя- 
спасителя?! 

Дело в том, что в глубине души каждый человек знает, что есть Творец Мира, что мир далеко не идеален...  

В мире есть зло, но какова наша роль в борьбе с этим злом? Кто этот спаситель? Это еврейский народ! Сказано 
в конце главы Берешит: «И увидел Господь, что велико зло человеческое на земле и все побуждение помыслов 
сердца его лишь худо весь день. И решил Господь на иное о том, что создал человека на земле, и огорчился Он в 
сердце Своем.  И сказал Господь: Сотру Человека, которого Я сотворил, с лица земли, от человека до скота, до 
ползучего и до птицы небесной; ибо Я решил на иное о том, что создал их. А Ноах обрел милость в глазах 
Господа.» Поколение Ноаха,  обладающее огромным потенциалом, не просто погрязло в разврате и грабеже, но 
обратило этот потенциал на явления, противоположные исправлению и спасению мира. 

Поколение Ноаха перевернуло понятие хесед (милосердие), доведя его до абсурда, когда исчезло понятие частной 
собственности, и владел всем желаемым тот, у кого было больше силы. 

И тогда, когда дошло до пика, Всевышний решил истребить мир. Но почему же Всевышний спас Ноаха, да еще и 
приказал ему строить так долго Ковчег? Почему именно Потоп должен был смыть всё? Всевышний приносит 
наказание "мида ке негед мида". При сотворении мира Всевышний ограничил воды, разделил их. Именно, когда 
Он собрал воды в определенные места, появилась суша, т.е. появились границы и ограничения. Если убрать эти 
границы, также как сделало поколение Ноаха, то логично что воды должны были вернуться на свое изначальное 
место, т.е. затопить всё! Раскрывают наши мудрецы, что Ноах был спасен именно потому, что он нашел 
милость в глазах Всевышнего.  

Разве у Всевышнего есть глаза? Глаза находятся наиболее близко к мозгу и выше всех органов и символизируют, 
в каком-то смысле, высший замысел, который мы не всегда можем понять. Именно для особой цели и для 
особого смысла Всевышний спас Ноаха и его семью, чтобы в будущем вышел наш великий праотец Авраам, 
который исправит ошибку использования хеседа (милосердия) не по назначению. Хочется пожелать всем нам во 
время бушующей эпидемии стараться делать всё, чтобы Всевышний обратил свое внимание на нас, ведь, как 
мы видим, если нет особого замысла Всевышнего на каждого из нас, то и нет гарантии, что “потоп” не 
настигнет нас!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «ноах» 

ГЛАВА «Ноах» 

Место в Торе: Берешит, гл. 6, ст. 9 — гл.11, ст. 32. 

Почему она так называется? 

В первой фразе недельной главы говорится: «Вот житие Ноаха —
 Ноах был человеком праведным и непорочным...”. 

В 
 нашей недельной главе речь, как мы знаем, идет о двух 
глобальных катастрофах. О Потопе (см. на сайте обзоры 
недельной главы Ноах, первый, второй, третий, четвертый, 
и шестой годовые циклы обсуждения) и рассеянии, 

разделении человечества на отдельные народы (см. на сайте, к 
примеру, обзор недельной главы Ноах, пятый годовой цикл 
обсуждения). 

В ее название вынесено имя человека, единственного из всех 
поколений, населявших в его время людей, кто удостоился спасения 
от Потопа. 

В начале этой недельной главы мы находим текст с описанием 
«инструкций», которые дает Всевышний Ноаху, уточняя, каким 
должен быть ковчег: «Сделай себе ковчег из дерева гофер, с клетями 
сделай ковчег, и покрой его изнутри и снаружи смолой» (Берешит, 
гл. 6, ст. 14). 

Анализируя приведенный фраг-
мент, Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) задается 
вопросом: зачем Творец утруждал 
Ноаха строительством ковчега, на которое у 
него ушло сто двадцать лет? Ведь Ему все 
подвластно, и Он мог избрать гораздо более легкий путь избавления 
Ноаха от гибели. 

И далее объясняет: возможно, Всевышний принял именно такое 
решение, чтобы как можно больше людей предпотопных поколений 
видели, как Ноах сооружает корабль. Понятно, что все, кто будет 
проходить мимо, поинтересуются, зачем ему нужен ковчег. И тогда 
Ноах сможет сказать им, что Творец мира сообщил ему о том, что вся 
суша будет затоплена водой. И это, быть может, посеет в людских 
умах мысль о возвращении к праведной жизни. 

Примерно тем же вопросом — зачем Всевышний избрал для 
спасения Ноаха столь сложный и долгий путь — задается 
и Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель 
полного кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 
12 век). И открывает иную грань Истины. 

Он подчеркивает, что такая естественная, казалось бы, предоставлен-
ная Ноаху возможность остаться в живых (по воде — на корабле), все 
равно — «чудо». Ибо ни один корабль мыслимых размеров (ковчег, 
который строил Ноах, был очень большим) не вместил бы Ноаха с его 
семейством и по паре всех населяющих землю представителей 
животного мира, которым для выживания, безусловно, надо было 
создать соответствующие условия. Да еще не забудем, что на этот же 
корабль нужно было погрузить необходимые запасы еды — и для 
людей и для животных. 

Да, Ноаху пришлось немало потрудиться, 
чтобы спастись. Но его спасение, несомнен-
но, стало «чудом», совершенным Творцом. 

Но если Всевышний решил явить Ноаху 
«чудо», зачем ему было строить гигантский 
ковчег, прилагая к этой работе столько 
усилий? На то и свершаются «чудеса», 
чтобы сделать совершенно невозможное с 
точки зрения природных законов — 
возможным. А если так, то и сравнительно 
небольшой ковчег, построить который было 
бы намного легче, надъестественным 
образом вместил бы в своем пространстве 
все, что надо было вместить. 

Тщательно исследуя проблему, Рамбам 
приходит к выводу, что Всевышний, 
осуществляя свои замыслы в земном мире, 
старается, как правило, «минимизировать» 
надъестественные явления. Так, чтобы они 
не бросались в глаза и, пусть даже лишь на 
первый взгляд, напоминали то, что 
происходит в «рамках законов природы». 

Но вернемся к исследованию Раши. 

Согласно его выводам, Творец, 
повелев Ноаху строить ковчег, 
возложил на него очень важные и 
непростые «просветительские» 

функции. Ноах должен был не 
просто распространить среди 
большого числа людей информа-
цию том, что Всевышний 

собирается затопить землю водой, но и 
довести до их сознания мысль, что они 
могут избежать гибели, если изменят 
взгляд на мир и вернутся на пути Всевыш-
него. Фактически Ноах стал первым 
«профессиональным педагогом» в истории 
человечества 

Удалось ли Ноаху на практике реализовать 
составленную Творцом «образовательную 
программу»?.. 

Как мы уже сказано выше, Раши, исследуя 
текст Торы, заключил, что у Ноаха был шанс 
отвратить людей от разврата и порока и 
открыть перед ними пути Всевышнего. На 
это Творец отвел ему 120 лет. Но 
«поручение» Его Ноах не выполнил. Кроме 
членов его собственной семьи, ни один 
человек не услышал его предостережения. 

Представьте, что в наши дни создана 
специальная организация, перед 
работниками которой поставлена задача 
вернуть как можно большее число людей 
на пути Творца. На ее деятельность 

«Вот житие Ноаха —
 Ноах был человеком 

праведным и 
непорочным...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=noah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=noah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=noah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=noah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=noah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=noah
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собраны средства, необходимые для оплаты труда работников, для 
аренды помещения и приобретение оборудования. И вот в конце 
первого года выясняется, что деятельность организации не принесла 
никаких результатов. Деньги потрачены впустую. Ситуация не меняется 
и через пять лет. Какой вывод должен сделать глава организации? 
Прежде всего, он должен признаться себе, что собрал не ту «команду», 
что люди, которые были им наняты для воплощения цели, не умеют 
работать. Если он хочет получить реальный результат, ему необходимо 
расстаться с прежним коллективом и нанять новых, более активных и 
компетентных сотрудников. 

Так вот Ноах вряд ли удержался бы на работе в такой организации. В 
своей «образовательной» деятельности он потерпел полный провал: 
за 120 лет он не вернул на пути Всевышнего ни одного человека. 

Но как же такое получилось? Ведь Тора сообщает нам, что Ноах 
был иш тамим (непорочный человек) и цадик (праведник). Обычно 
такие люди оказывают влияние на окружающих, даже если не ставят 
перед собой задачу в чем-то их убедить. Почему же миссия Ноаха 
провалилась? 

Потому что, — объясняет Раши, — что сам он был недостаточно крепок 
в вере. 

К такому заключению Раши приходит, исследуя 
фрагмент Торы, где написано: «А Ноаху было 
шестьсот лет, когда начался Потоп, и вода 
затопила землю. И вошел Ноах, и с ним сыновья 
его, и жена его, и жены сыновей его в ковчег — 
от воды Потопа» (Берешит, гл. 7, ст. 6-7). Слова 
«от воды Потопа», — отмечает он, — свидетель-
ствуют о том, что он велел семье грузиться в 
ковчег, только когда воочию убедился, что 
Потоп действительно начинается. И не поднялся 
на корабль, пока подступающая вода не 
принудила его к этому. 

Тут следует подчеркнуть, что нам не стоит 
воспринимать слова Раши буквально. 

Ноах, безусловно, верил в существование 
Творца мира — гораздо более, чем многие из 
нас. Однако он не сумел подняться на столь 
высокий духовный уровень, чтобы всей душой 
ощущать Присутствие Всевышнего и полностью 
выполнять Его Волю. В некоторых аспектах его 
вера не была полноценной. 

Ему, судя по всему, не верилось, что Потоп действительно угрожает 
всему человечеству. Поэтому, даже когда начался сильный, непрекра-
щающийся дождь, он не торопился с распоряжением занять места в 
ковчеге. Наконец, когда вода дошла до лодыжки, он сказал семье: 
«Думаю, настало время войти в ковчег». 

Вполне вероятно, что его сомнения объяснялись как раз незыблемой 
верой в Милосердие Всевышнего. Он, например, мог предполагать, 
что Творец, в конце концов, пожалеет людей и не реализует угрозу. 
Или, может быть, он надеялся, что люди, увидев ливневые дожди и 
приближение воды к их жилищам, вспомнят, что он говорил им, строя 
корабль, и раскаются. А в ответ и Всевышний отменит наказание. 

Впрочем, каковы бы ни были причины сомнений Ноаха, тем не менее, 

в его вере был все же какой-то дефект. И 
если он до конца не верил, что решение 
Творца о Потопе осуществится, то в его 
ответах прохожим, которые спрашивали, 
зачем он сооружает ковчег, скорее всего, не 
было должной убедительности. А ведь 
единственный способ убедить в чем-то 
других — самому твердо и глубоко верить, 
что то, о чем ты им говоришь — истинная 
правда, реальность. Поэтому и не хватило 
ему 120-ти лет, чтобы вернуть на пути 
Творца хотя бы небольшую группу людей… 

Тора сообщает нам, как Ноах узнал, что 
Потоп идет на спад. С этой целью он, чтобы 
проверить, нет ли где суши, несколько раз 
выпускал голубя. В посвященном этому 
фрагменте читаем: «И явился к нему голубь 
в вечернее время, и вот масличный лист, 
клювом сорванный, у него» (Берешит, гл. 8, 
ст. 11). 

Учителя отмечают, что для обозначения 
определения «сорванный» в 
тексте оригинала на иврите 
используется слово тараф. 
Это слово Тора употребляет в 
ситуации, когда какое-то 
животное подверглось 
нападению другого 
животного, и было растерзано 
им. Выражение тараф мы 
встречаем, например, в 
описании драматичного 
отрывка, где рассказывается, 
как сыновья Яакова принесли 
ему одежду Иосифа. Как 
написано: «И он (Яаков) узнал 
ее (рубашку Иосифа), и сказал 
— это одежда сына моего, 
зверь лютый съел его, верно, 
растерзан Йосеф» (Берешит, 
гл. 37, ст. 33). В оригинале 
слово «растерзан» выражено 
двумя словами, эмоциональ-

но усиливающими восприятие — «тароф 
тораф Йосеф». 

Почему же и здесь, рассказывая, что голубь 
вернулся с листом масличного дерева в 
клюве, Тора употребляет то же сло-
во тароф? — спрашивают Учителя. — Ведь 
здесь как будто бы не подразумевается 
«убийство». 

И находят такое объяснение. 

Ноах, по сравнению с людьми более поздних 
поколений, совершенно иначе воспринимал 
окружающую действительность. Ведь, по 
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сути, на его глазах было уничтожено все 
живое на земле. И это наложило опреде-
ленный отпечаток на его отношение к миру. 
Любое, даже самое, казалось бы, 
«незначительное», проявление жизни для 
него имело особую ценность. Для него, 
путешествующего по бескрайним водам в 
ковчеге, предполагающего, что он еще, 
может быть, очень долго не увидит земли, 
сорванный голубем с оливы лист — едва ли 
не преступление, граничащее с убийством. 

Если вода покрыла всю землю — так, что 
даже высокие горы не поднимались над ее 
поверхностью, — пишет рав Шимон Шваб, 
— на то, чтобы вода после ливня впиталась 
в землю и земля стала сухой, должно было 
уйти, надо полагать, несколько лет. 

Но прочтем, что об этом сказано в Торе: «И 
было, по окончании сорока дней, открыл 
Ноах окно ковчега, которое он сде-
лал. И выпустил ворона, и тот улетал и 
прилетал, пока вода не высохла на 
земле. И выпустил он голубя, чтобы узнать, 
понизилась ли вода на земле. Но голубь не 
нашел места покоя для ноги своей и 
возвратился к нему в ковчег, ибо на всей 
земле была вода, и он (Ноах) простер руку 
свою, и взял его, и занес к себе в ковчег. И 
подождал еще семь дней других, и опять 
выпустил голубя из ковчега. И явился к нему 
голубь в вечернее время, и вот масличный 
лист, клювом сорванный, у него: и узнал 
Ноах, что вода понизилась на зем-
ле. И подождал он еще семь дней других, и 
выпустил голубя, и тот уже более к нему не 
возвратился. И было в шестьсот первый год, 
в первый месяц, в первый день месяца, 
иссякла вода на земле, и снял Ноах кровлю 
ковчега, и увидел, что вот, обсохла 
поверхность земли» (Берешит, гл. 8, ст. 6-
14). 

Получается, что суша появилась и стала 
пригодна для того, чтобы жить на ней, за 
несколько недель, что противоречит 
элементарным законам физики. Отсюда 
следует, что и процесс впитывания и 
высыхания воды произошел «чудесным», 
надъестественным образом. 

Но остается вопрос: зачем Ноах посылал 
вначале ворона, потом голубя, а потом, 
когда голубь вернулся в первый раз, ждал 
еще неделю, а потом еще?.. Почему люди 
оставались в ковчеге еще «долгое время»? 
Почему Всевышний сделал так, чтобы 
семейству Ноаха пришлось томиться в 
ожидании? 

Так Тора учит нас терпению, — пишет рав Шваб, — особенно в 
моменты, когда мы ожидаем спасение от Всевышнего. 

Современному человеку трудно с этим смириться. Все в нашей жизни 
«ускорилось». Мы привыкли получать немедленный результат. За 30 
секунд микроволновая печи подогревает суп, документы нам 
высылают факсом или электронной почтой… 

Всевышний действует иначе. Спасение уже может ждать нас «за 
углом», Творец уже принял решение. Но освобождение не может 
произойти сразу. 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 55) написано, что тот, кто молится 
Всевышнему и ожидает, что ответ на свою молитву он получит 
немедленно, непременно будет разочарован (см. на сайте 
также обзор второй части листа 55 трактата Берахот). 

Если, к примеру, человек молится в страстном желании, чтобы его 
приняли на определенную работу, это не означает, что в почтовом 
ящике тут же появится письмо, содержащее положительный ответ. 
Или, когда больной человек молит Всевышнего, чтобы Он ниспослал 
ему выздоровление. При этом ему не следует рассчитывать на то, 
что, обратившись к врачу и пройдя назначенный курс лечения, он 
обязательно станет здоровым. Не исключено, что ему, набравшись 
терпения, придется ждать этого долго, да еще, быть может, искать 
другого доктора и испробовать на себе не одну методику лечения… 

Модель, выражающая идею, согласно которой народ должен иметь 
терпение, дается в Торе, к примеру, в книге Шемот. Здесь мы 
читаем, как Моше Рабейну сетует, взывая к Всевышнему: «Творец! 
Зачем сделал Ты зло этому народу, зачем Ты меня послал? Ведь с тех 
пор, как я пришел к фараону, чтобы говорить от имени Твоего, стало 
только хуже народу этому, а избавить — не избавил Ты народ 
Твой!» (Шемот, гл. 5, ст. 22-23). 

Моше жалуется, что «магические» слова «Отпусти народ мой» не 
оказали на фараона должного воздействия. Фараон не только не 
отпустил народ, но лишь ужесточил и без того тяжкие условия. 

И в ответ Всевышний ему говорит: «Вот теперь ты увидишь, что Я 
сделаю фараону, ибо, сильной рукой Моей принужденный, отошлет 
он вас и насильно изгонит вас из страны своей» (Шемот, гл. 6, ст. 1). 

В Талмуде (трактат Санѓедрин, лист 111) разъясняется, что в этих 
словах Творца отражено Его «недовольство» нетерпением Моше. 
Всевышний как бы говорит ему: «теперь ты увидишь, что Я сделаю 
фараону, но не увидишь, что я сделаю с царями, когда народ Израиля 
войдет в землю Кенаан». Иными словами, эти сетования Моше, как 
отмечают Учителя, стали одной из причин, обусловивших решение 
Всевышнего не позволить Моше Рабейну войти в Эрец Исраэль. 

Заселение Эрец Исраэль, кстати сказать, тоже не произошло «вмиг». 
На это понадобилось четырнадцать лет: семь лет сыны Израиля 
воевали за земли, и семь лет шел раздел территорий между 
коленами. 

И во всем этом мы тоже находим подтверждение урока, который 
всем нам необходимо усвоить. Чтобы отчетливо осознавать, что все 
серьезные процессы реализуются медленно и постепенно. 

Когда, допустим, человек в период Десяти Дней раскаяния (между 
Йом Кипуром и Рош а-Шана) со всей искренностью признает 
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свершенные им ошибки, ему не стоит 
ожидать скорых изменений в его жизни. В 
Рош а-Шана — Судный день, когда 
каждому из нас и всему сущему на земле 
выносится приговор (см. на сай-
те материалы, посвященные празднику 
Рош а-Шана), наступает Новый еврейский 
год. И нам дается десять «добавочных» 
дней на то, чтобы мы еще и еще раз 
«проинспектировали» свое поведение и 
исправили, что можно исправить. В Йом 
Кипур (День Искупления; см. на сай-
те материалы, посвященные Йом Кипуру) 
приговор утверждается (с учетом 
поведения в эти десять дней). В этот 
период мы много молимся, просим 
прощения и искупления у Всевышнего. Но 
это не означает, что с завтрашнего дня, 
когда приговор уже утвержден, наши беды 
уладятся и проблемы исчезнут. Те 
изменения, которые мы раскаянием и 
усиленными молитвами внесли в 
«структуры» высших миров, проявятся в 
нашем мире постепенно… 

Но вернемся к основной теме нашей 
недельной главы — к истории Потопа. 

Итак, дождь прекратился, вода начала 
убывать. Вначале Ноах, чтобы проверить, 
высохла ли вода, выпускает из ковчега 
ворона. 

Учителя задаются вопросом: почему 
именно ворон должен был первым 
вылететь на разведку? 

Ноах для выполнения этой задачи избрал 
ворона, — объясняет Устная Тора 
(Мидраш), — потому что данный 
представитель пернатых обитателей его 
ковчега был, на его взгляд, наименее 
ценным. 

В самом деле. Эта птица не годится в пищу, 
ни для приношений. 

К тому же, — подчеркивает Мидраш, — 
Ноах рассердился на ворона за то, что он 
нарушил запрет на интимные отношения, 
который в связи с трагичностью и 
экстраординарностью ситуации ввели на 
корабле на время всего плавания. Этот 
запрет вступать в интимные контакты с 
партнершами распространялся на всех — и 
на людей, и на зверей, и на птиц. Так вот 
ворон пренебрег запретом, и в теле его 
подруги зрели яйца птенцов. Поэтому Ноах 
и решил его наказать, отправив на 
рискованное задание. Даже если ворон не 
вернется, — подумал он, — семейство 

воронов, благодаря народившимся птенцам, все равно не исчезнет, и 
поручение Всевышнего сохранить представителей всех биологических 
видов будет выполнено. 

Далее в том же Мидраше рассказывается, что, Творец велел Ноаху 
взять ворона назад в ковчег. Но — почему? Ведь расчеты Ноаха, 
казалось бы, были правильными… 

С практической точки зрения расчет Ноаха действительно был верным. 
Но человеку не дано видеть картину мира в целом. Ноах считал, что 
ворон, в сущности — «бесполезное» существо. Да еще — и 
«непослушное» (см. выше)… 

Откуда ему было знать, что Всевышний определил ворону особую 
роль? Во времена правления царя Ахава именно вороны в период 
засухи и неурожая будут носить пророку Элиягу пищу с царского 
двора. 

Намек на это разъяснение, — отмечает Бааль а-Турим (раби Яаков бен 
Ашер, один из крупнейших раввинов Германии и Франции, автор 
предварительного текста Шульхан Аруха и многих комментариев к 
Торе; вторая половина 13-го – первая половина 14-го вв.), — находим в 
самом тексте Торы. В Торе написано: «И выпустил ворона, и тот улетал 
и прилетал, пока вода не высохла на земле» (Берешит, гл. 8, ст. 7). 

В оригинале на иврите слова «пока вода не высохла» звучат как — «ад 
евошет а-маим». В слове «евошет» (высохла) — те же буквы, что и в 
слове «Тишби» (йуд, бет, шин, тав). А слово Тишби явно указывает на 
пророка Элиягу. Ведь полное его имя было Элиягу а-Тишби (по 
названию местности, откуда он был родом). 

Поэтому Всевышний и сделал замечание Ноаху, повелев не судить 
столь строго ворона. 

Но тогда возникает другой вопрос: почему из всех видов птиц 
Всевышний избрал для поддержки пророка Элиягу именно ворона? 
Ведь ворон — хищник. К тому же, из всех, кто спасался в ковчеге, 
только он один нарушил запрет. 

Всевышний, дав пророку в «спасители» ворона, — отвечают на это 
Учителя, — решил таким образом преподнести Элиягу урок, суть 
которого состояла в том, что он, пророк Элиягу, должен был усвоить: 
иногда даже порочные люди могут совершать достойные поступки. 
Если уж ворон — ни на что «путное», казалось бы, «не годная» птица, 
способен на добрые дела. Более того, каждый еврей, наделав ошибок, 
может раскаяться и вернуться на пути Всевышнего. 

Пророк Элиягу был «ревнителем» веры и слишком уж строго судил 
еврейский народ (подробнее об этом — см. на сайте обзор недельной 
главы Пинхас, седьмой годовой цикл обсуждения). И Всевышний хотел 
показать ему, что сыны Израиля не так уж и плохи. 

С этой историей связана укоренившаяся в еврейском народе традиция 
на каждой брит миле (обрезание) ставить отдельное кресло для 
пророка Элиягу. И он, как почетный гость, присутствует на обрезании 
каждого еврейского младенца.  

Чтобы всякий раз убеждаться, что евреи во все времена остаются 
верны Союзу с Творцом. Этот урок будет повторяться для него до 
окончания материалистического периода истории человечества. 

Как только Ноах вышел из ковчега, он посадил виноградник.  

http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index1.htm
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index1.htm
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index2.htm
javascript:Sh('02_1','08.07');
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&ned=88&glav=pinhas
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&ned=88&glav=pinhas


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   7 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

В Торе об этом написано: «И начал Ноах возделывать землю, и 
посадил виноградник» (Берешит, гл. 9, ст. 20). 

Слова «начал Ноах» в оригинале на иврите — «вайахель Ноах». 

Анализируя данную фразу, Раши отмечает, что в Мидраше Берешит 
раба (гл. 36) сказано, что выражение вайахель можно понимать как 
— «унизил себя». Ибо в самом начале, ступив на сушу и возделав 
землю, ему следовало посадить другие растения, но — не виноград-
ник, плоды которого используются для изготовления вина. 

Это стало, — подчеркивает Раши, — духовным падением Ноаха. Ибо 
забота о вине — не самое лучшее начало новой жизни. 

В действительности, нет ничего страшного в том, если некто, обживая 
новые земли, первым делом сажает виноградник, — подчеркива-
ет Сефорно (раби Овадия Сефорно; известный комментатор Торы, 
Италия, 16-й век). — Однако для Ноаха, с его «праведностью» и 
«непорочностью», как пишет о нем Тора, такой «земледельческий 
план» был духовным падением с неких духовных высот — на уровень 
обычного, ничем не примечательного человека.  

Решение посадить, прежде всего, виноградник было недостойным 
именно для него. Эта ситуация в определенном смысле — модель 
снижения духовного уровня. Вначале человек может и не заметить, 
что с ним что-то происходит.  

Он как будто бы не совершает ничего противозаконного — 
совершает, скажем так, «не очень красивый» поступок. И не отдает 
себе отчета в том, что предпринятые им недостойные его уровня 
действия приводят в результате к пагубным изменениям в шкале его 
ценностей. 

Но ведь Ноах, посадив виноградник, не нарушил как будто бы ни 
одной заповеди Торы? 

В книге Дварим, — отмечают Учителя, — написано: «И делай 
справедливое и доброе в очах Всевышнего» (гл. 6, ст. 18).  

И это — тоже заповедь Торы, предписывающая поступать по совести, 
руководствуясь высшими соображениями. 

Если человек, к примеру, опоздал на прием к врачу, он в определен-
ном смысле нарушил закон Торы.  

Да, ни в Торе, ни в Шульхан Арухе (полный кодекс еврейских 
практических законов) нет формулировки запрета на опоздание к 
доктору. Но, позволив себе опоздать, пациент внес путаницу в план 
врачебного приема.  

То есть — поступил некрасиво по отношению к врачу и другим 
пациентам, допустил нарушение элементарного этического правила.  

И, следовательно, не выполнил указание Торы — «И делай 
справедливое и доброе в очах Всевышнего». А это означает, что всем 
нам следует стремиться к тому, чтобы быть Человеком (с большой 
буквы). Ибо быть Человеком — обязанность каждого из нас. 

Именно такое нарушение и допустил Ноах, начиная новую жизнь и 
посадкой виноградника ознаменовав тот исторический момент, когда 
он вместе со всеми обитателями ковчега спустился на землю. 

Автор текста раввин Иссахар Франд 

Вопросы к раввину 

П 
очему мы не видим чудеса? 

Шалом! 

Почему мы не видим чудеса? 
Есть или нет чудеса в наше 

время? 

Почему проявления Б-га в жизни человека 
не отменяет свободы выбора? 

Elimelech 
Украина, Ивано-Франковск 

Д ля начала поясню, что способность 
видеть чудеса напрямую зависит от 

духовного уровня человека. Чем ниже 
духовный уровень — тем в меньшей 
степени развито, так сказать, «духовное 
зрение», и тем меньше шансов на то, чтобы 
в сознании то или иное явление зафиксиро-
валось, как чудо (при том, что это 
действительно было чудом). 

Некую аналогию этому можно найти в 
нашем восприятии демонстрируемых 
иллюзионистами фокусов. 

Простые люди, которых условно назовем 
«примитивными», нередко придумывают 
себе «теории», в которых такие трюки — 
чудо. Но чуть более развитый человек 
понимает, что даже потрясающие 
воображение фокусы, которые показывают 
известные иллюзионисты — результат 
продуманной технологии и многочасовых 
тренировок. 

И если вспомнить, что уровень нашей 
духовности от момента получения Торы, 
когда мы были на пике духовности, 
постепенно снижается, не говоря уже о том, 
что трагедии разрушения двух Иерусалим-
ских Храмов (особенно, Первого) 
практически свела к нулю возможность 
видеть, что все в мире чудо — ситуация, 
полагаю, становится ясной. 

Почему говорю здесь, что все, что 
происходит в мире — чудо? 

Да потому что чудо, по определению — все, 
что выходит за рамки законов природы. И 
поскольку Всевышний, Творец мира — вне 
каких бы то ни было рамок (в том числе, 
рамок законов природы), то все, что Он 
вершит, по сути своей — ничем не 
ограничено. Следовательно, это и есть — 
чудо. 

Но осознавать это — нам уже не дано. 
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«Батарейки» нашего приемника — ослабели. 

Есть, конечно же, люди с просветленной душой. Особенно, те, кто не 
перегружает себя погоней за материальными благами, изучая Тору на 
очень глубоком уровне. Они иногда могут чувствовать и осознавать то, что 
недоступно человеку, условно говоря, «среднего уровня». Но даже и они 
видят ситуацию как будто бы в тумане. 

Все вышесказанное дает нам ответ на вопрос — почему мы не видим 
чудеса? 

Теперь — к Вашему второму вопросу. 

Почему проявления Всевышнего в жизни человека не отменяет свободы 
выбора? — спрашиваете Вы. 

Дело в том, что свобода выбора — интегральная, фундаментальная часть 
существования мира. Сам Творец, наделив нас свободой выбора, именно 
так и устроил мир.  

И это означает, что никакое проявление Всевышнего в мире — не 
перекроет человеку возможность чего-то не понимать, чего-то не хотеть и 
т.д. и т.п.  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак правильно написать слово «ор» (свет) — с алеф или с аин? 

Здравствуйте, рав. 

Недавно представился случай объяснить людям, что ган 
эден— это не сад с персиками и инжиром (бесплатными), по 

которому ходят красивые птицы и звери (как в нац. парке). 

Сослался на Ваш коммент, где Вы разбираете,что такое ган эден -
 «Для чего Творец поселил Адама в Ган Эдене?». Но позже зашел 
разговор с приятелем, вместе учим иврит, и он сказал уверенно, что 
Эден это подоконник. Проверили, уточнили - да, разница в алеф-айн. 

Рав, у Вас есть комменты относительно света (ор) алеф-айн. Как здесь 
писать? Ведь вторая и третья буквы остаются как дин?.. 

Украина 

Э то хорошо, что нашелся человек, с которым Вы можете изучать иврит. 

С ним, я (как, впрочем, и с Вами), конечно же — не знаком. Но 
предполагаю, что представления Вашего напарника по учебе — на уровне 
изучения бытового иврита, которым пользуются в общении в магазине, в 
транспорте и т.д. и т.п. 

Все это — тоже нужно и важно. Так же, как первокласснику необходимо 
овладеть навыками счета, включая освоение таблицы умножения. Хотя 
это может относиться к уровню второго класса.  

Однако это все равно, разумеется — не вся математика. 

С ивритом — и вовсе другое дело. Ведь наш язык родился на Небе, в 
Небесных мирах. Поэтому мы в материалах нашего сайта нередко 
называем его — «Небесным». 

Все другие языки сформировались после истории с Вавилонской башней 
(тогда возникли 70 языков), и зажили своей жизнью — упрощаясь, 
усложняясь, изменяясь и т.д. 

В контексте нашего с Вами разговора, можно сказать, что суть дела в том, 

что люди, которые не видят в иврите 
Небесный язык, часто ошибаются, 
воспринимая звуки, обозначаемые 
буквами «алеф» и «аин», как один звук. В 
действительности же между ними 
существует принципиальная разница. 

Такое происходит, к примеру, со словом 
«ор», о котором Вы спрашиваете. 

Если первая буква в этом слове «алеф», 
оно означает — «свет». Если же первая 
буква в нем «аин», оно переводится как — 
«кожа». 

Тот, кто поверхностно знает иврит — 
произнесет эти два слова одинаково. Но 
человек, который овладел ивритом на 
более глубоком уровне — понимает, что 
буква аин передает гортанный (из глубины 
горла) звук. Тогда как буква «алеф» звучит 
обычно. Как соответствующий огласовке 
звук «о» или «а». 

В защиту Вашего друга отмечу, что 
большинство жителей Израиля, к 
сожалению, не делают различия между 
звуками, обозначенными буквами «алеф» 
и «аин».  

А в качестве исторического курьеза 
расскажу, что в официальную радиостан-
цию «Голос Израиля» в свое время не 
брали на работу диктором того, кто не мог, 
не умел по-разному произнести «алеф» и 
«аин». 

Однако в 70-е годы это требование 
предъявляли все реже и реже, а потом о 
нем и вовсе забыли. 

Что касается составленного мной 
ответа «Для чего Творец поселил Адама в 
Ган Эдене?», который Вы упоминаете в 
составленном Вами тексте — в нем вкратце 
даны те или иные разъяснения.  

Рекомендую всем прочесть его, а тем, кто 
прочел — перечитать. 

И в заключение с удовлетворением 
подчеркну, что Вы, на мой взгляд — 
пример правильного отношения к текстам, 
где говорится о Торе.  

И Вы поступаете хорошо и правильно, 
распространяя знание о них в беседах со 
знакомыми и друзьями...  

Автор текста Элиягу Эссас 
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Ч 
то делать, имея тягу к духовности 
и обостренное чувство справед-
ливости? 

Если человек живет обычной 
жизнью - семья дети, но ищет смысл 
жизни и проштудировал массу идеологий 
и параллельно соблюдал одну из религий, 
но, изучая историю религий, пришёл к 
тому, что знания и мудрость - в Торе. 

Что делать ему - не еврею, имеющему 
большую тягу к духовной жизни и 
обострённое чувство справедливости? 

Елена 

Н е всем везет так, как Вам. Путем 
долгих и кропотливых изысканий Вы 

открыли для себя, что Истина — в Торе. 

На Вашем примере можно убедиться, что и, 
живя «обычной жизнью», можно прийти к 
верному и глубокому пониманию смысла 
существования и обрести надежный, 
проверенный тысячелетиями источник 
Мудрости, Тору, которую Всевышний 
передал еврейскому народу. 

Если к этой великой идее приходит еврей, 
по той или иной причине попавший в плен 
нееврейского мировоззрения и образа 
жизни — перед ним открывается ясная и 
прямая дорога возвращения к вере отцов. 

Перед ним — множество возможностей, 
позволяющих ему знакомиться со своей 
традицией. В этом ему помогают наши 
книги и учителя Торы. И в результате он 
способен обрести необходимые знания о 
еврейском образе жизни, и в его существо-
вании появляется подлинный смысл, 
наполняя душу духовным удовлетворени-
ем. 

Это — о евреях. 

Как же быть нееврею, который сделал 
такой вывод? Его путь осветился великим 
открытием. Но кто в состоянии это оценить? 
Кто поможет ему сформировать верные 
жизненные ориентиры? Где он приложит 
свои духовные качества и способности, в 
рамках нового, недавно приобретенного 
мировоззрения? 

Ситуация в этом случае гораздо сложнее. 
Поэтому и возникает вопрос — что делать 
нееврею, который открыл истинность 
Торы? 

В одном из ответов, размещенных на 
нашем сайте, содержатся указания, в общих 

чертах разъясняющие, как нееврею строить достойную жизнь 
(см. «Жизнь нееврея, угодная Творцу»). Однако мне представляется 
правильным — не ограничиться этим фундаментальным ответом. И 
взяв его за основу — соотнестись с Вашей конкретной ситуацией. И вот 
почему. 

Судя по содержанию Вашего письма, Вы осознали истинность Торы, 
главным образом, логическим путем, «проштудировав», как Вы 
выразились, массу литературы. Такой «метод», скорее всего, отражает 
склад Вашей личности (Вы, как мне кажется, склонны принимать те 
или иные решения в процессе «обработки материала» и логических 
умозаключений). 

В таком подходе к проблемам есть своя слабая сторона. 

Современный «рынок» идей чрезвычайно богат и разнообразен. И та 
идея, которая приглянулась сегодня — завтра, возможно, покажется 
неверной. Любое умозаключение, отыскав подходящие доводы, 
можно опровергнуть. 

Для серьезного личностного изменения необходимо новое понимание 
реальности совместить с новизной чувств и практикой поведения. 

Нееврея путь, сочетающий веру в Единого Творца с погружением в 
еврейский образ жизни, и выработкой в себе чувства причастности к 
нашему народу — может привести к прохождению процес-
са гиюра (перехода в еврейство). Однако этот трудный путь, требую-
щий огромных душевных сил и материальных ограничений, подходит 
далеко не всем. 

Важно помнить, что и нееврей, оставаясь таковым — может многое 
улучшить в этом, земном мире. 

Уверен, что у Вас — немало возможностей на практике приложить те 
замечательные качества, которыми наградил Вас Всевышний, и о 
которых Вы пишете в своем письме (тяга к духовной жизни, обострен-
ное чувство справедливости и т.п.). 

Из обозначенного выше ответа («Жизнь нееврея, угодная Творцу») Вы 
узнаете о том, что и в нееврейском мире необходимо установить 
справедливую судебную систему, которая реализует принцип 
равенства людей перед законом. Не зависимо от того, где живет 
человек— в России или в любой другой стране. В этой сфере у Вас — 
непочатый край работы. Ведь в ней даже цивилизованное общество 
еще далеко от совершенства. 

Необязательно быть для этого юристом. Достаточно распространять 
среди людей знания о том, какое непреходящее значение имеет для 
общества честное, справедливое правосудие, рассылать материалы о 
его нарушениях, обращаться с жалобами в разные инстанции и т.п. 

И это — лишь один, произвольный пример из того, где и как Вы 
можете приложить свои силы, склонности характера и побуждения 
души. 

В заключение дам совет. 

Пробуйте, ищите, продолжайте расширять знания в Торе, еврейском 
мировоззрении и образе жизни. Постарайтесь вложить в это не только 
интеллект, но и душу. И Всевышний выведет Вас на верную дорогу, 
подходящую именно Вам...  

Автор текста Михаэль Бергман 
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Н 
еобычные сигналы помогли ученым обнаружить новые 
галактики… 

Не могли бы Вы прокомментировать фразу: «Необычные 
сигналы помогли ученым обнаружить новые, неизвест-

ные ранее галактики, и вполне обоснованно предположить, что 
существует еще много других…» (опубликовано в журнале «Nature 
magazine», октябрь, 2021 г.). 

Спасибо, 

П.Гранин 

Paul Granin 
NewYork, NY 

Д ля начала отмечу, что у нас есть некое представление о том, что в 
космическом пространстве — приблизительно два-три триллиона 

галактик. При этом точно установлены из них — лишь сотня-другая 
миллиардов. 

То есть фактически мы знаем примерно о 10 процентах от существую-
щих галактик. Оставшиеся 90 процентов нам еще предстоит отыскать. 

Теперь — о приведенном Вами фрагменте из публикации. 

Сегодня изложенный в нем факт уже не считается из ряда вон 
выходящим событием. Потому что в наши дни едва ли не ежедневно 
мощные радиотелескопы обнаруживают новые и новые галактики. И 
это стало для нас обыденностью. 

Куда интереснее совершенно удивительное открытие, сведения о 
котором опубликованы в разных изданиях мира только в этом году. 

Речь идет о том, что на краю вселенной (на уровне наших знаний на 
сегодняшний день) обнаружены шесть, так называемых, «мертвых» 
галактик. 

Как галактика может «умереть»? А если она умерла — как ее можно 
увидеть? Ведь она, наверное, не посылает сигналы. 

Чтобы ответить на второй вопрос, нужно знать о другом замечатель-
ном открытии, когда ученые выяснили, что крупные галактики, 
благодаря невероятной силе притяжения, могут служить своеобраз-
ным «увеличительным стеклом» (линзой). 

Из общей теории относительности Альберта Эйнштейна вытекает, что 
сила притяжения искривляет пространство. Это означает, что луч 
света, который всегда представлял собой прямую линию — в 
искривленном пространстве движется по кривой. Благодаря этому 
эффекту, оттуда, откуда идет этот луч — пространство как будто бы 
увеличивается. В точности так, как это происходит, когда мы 
рассматриваем какой-либо объект через увеличительное стекло. 

Несколько лет назад началась погоня за этими «космическими 
линзами». Нужно было удачно найти подходящую большую 
галактику, направить на нее телескоп и начать наблюдать за 
космическим пространством, используя это естественное 
«увеличительное стекло». И тогда то, что раньше нельзя было 
увидеть — становится видимым. 

Поскольку масштабы этой «линзы» в буквальном смысле слова — 
космические, то и результаты ученые получают просто поразитель-
ные. На фоне абсолютного, даже для телескопа темного пространства 

вдруг появляются объекты. Причем, ученым 
удалось «поймать» галактики, которые 
практически — не светятся. Поэтому их и 
назвали — «мертвыми». 

Пока рабочая гипотеза — предположение, 
что их возраст намного превосходит возраст 
любого известного объекта вселенной. И 
они попросту — «выгорели». 

Дело в том, что носитель энергии любого 
космического объекта — водород, который 
занимает первое место в таблице 
Менделеева. То есть — это первичная 
частица материи. Все остальное строится из 
водорода. 

Водород, как мы знаем — горит. То есть — 
соединяется с другими элементами, 
образуя новые вещества. Следовательно, 
может начаться и завершиться процесс 
сгорания водорода, когда остается, 
условного говоря, только космический 
пепел. И когда этого «пепла» много — его, 
как оказалось, можно увидеть с помощью 
того самого космического «увеличительного 
стекла». 

В этом и состоит суть последних открытий в 
астрономии. 

И тут читатель вправе задать вопрос: какое 
все это имеет отношение ко всем нам 
вообще, и сайту evrey.com, в частности? 

Во-первых, всегда хорошо, наблюдая, 
восхититься «делами» Творца. Это помогает 
нам подняться над земной обыденностью. 

Во-вторых, еще в самом начале духовной 
работы Авраама по служению Творцу и 
созданию народа Израиля он получил 
повеление Всевышнего — «…посмотри, 
пожалуйста, на небо и сосчитай звез-
ды» (Берешит, гл. 15, ст. 5). И далее, кстати 
сказать, говорится, что пересчитать звезды 
— невозможно. 

И, наконец, в третьих — невозможно 
окинуть взором вселенную, найти ее 
границы и определить возраст ее 
существования. 

В этом — величие Творца мира. 

И, мы, конечно же, не обойдем вниманием 
вопрос — почему мы говорим, что мир на 
данный момент существует без малого 
5.800 лет, а свет от галактик идет к нам 15 
миллиардов лет, а то и больше? 

Ответ таков.  
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Потому что Всевышний сотворил все 
одновременно, с видимостью, как будто бы 
это существует миллиарды лет. Чтобы 
продемонстрировать нам модель 
безграничности силы, глубины и продолжи-
тельности времени. 

Остальное, как говорится — наша задача, 
которая заключается в том, чтобы изучать и 
изучать Тору.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

Финансовый успех часто сопровождается 
неприятными побочными эффектами. 

Есть ли способ справиться с ними?.. 

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ ДЕНЬГИ… 

Лиз Пуллиам Уэстон 

Е 
сли вы достигли даже минималь-
ного финансового благополучия, 
вам грозит опасность стать 
объектом финансовой зависти. 

Выражаться она может по-разному. 
Например, ваши друзья называют вас 
«денежным мешком», сотрудники 
надоедают вопросами о личных доходах, а 
родственники постоянно жалуются на свое 
бедственное материальное положение, 
говорят, что вы сумели лучше устроиться и 
бесконечно просят взаймы… 

Майклу Сталю всего двадцать два года. 
Однако он уже успел заработать свою долю 
финансовой зависти. Он — студент 
выпускного курса Пенсильванского 
университета. Специализируясь в области 
финансов, Сталь руководит Интернет-
сайтом, посвященным финансовому 
образованию. Кроме того, он — автор книги 
«Руководство для молодых людей по 
инвестированию». Его высказывания 
цитируют газеты (в частности, Уолл Стрит 
Джорнал), газета, которая выходит в его 
родном городе — Канзас Сити Стар — 
опубликовала статью о нем. 

Сталь не реагирует на шутки друзей о своем 
предполагаемом богатстве, он не обращает 
внимания на то, что его 16-летнему брату 
постоянно намекают, мол, его «старший» — 
миллионер. Что выводит его из себя, так 
это расспросы посторонних людей, 
интересующихся, сколько денег он 
заработал. 

— Люди заводят разговор о моих доходах, 

— сетует Сталь, — и не унимаются даже тогда, когда я ясно даю 
понять, что не намерен обсуждать эту тему. Я — не миллионер. Мне 
всего 22 года… 

Завистники всегда найдутся 

Финансовая зависть — неотделимая часть жизни обеспеченных людей. 
Многие люди чувствуют ее укол не только при виде фешенебельного 
особняка, роскошного автомобиля или яхты. Объектом нездорового 
внимания может стать и гораздо менее обеспеченный человек, 
который умеет более искусно распорядиться деньгами. 

Одна из участниц конференции «Ваши деньги» рассказывает, что 
недавно приобрела первый в ее жизни дом. И долго старалась скрыть 
это от своей завистливой сестры. 

— Я боялась позвонить и сказать ей об этом, — говорит она, потому 
что сестра неизменно подчеркивает, что у нас больше денег, чем у нее. 
Она уже три раза была замужем, и с каждым разом ее финансовое 
положение становится все хуже и хуже. Она завидует нам, потому что 
мы купили дом. И вообще, любое общение с ней превращается в 
перечисление вещей, которые она не в состоянии себе позволить... 
Мне вовсе не нравится скрывать правду от сестры, однако я устала от 
ее постоянных жалоб на жизнь… 

Сокрытие правды может испортить отношения 

Подсознательно женщина, сделавшая признание на конференции, 
ощущала необходимость сказать сестре правду. И это совершенно 
естественно, — подчеркивает финансовый консультант Мира Зальцер 
(штат Колорадо, США)… 

Она специализируется на предоставлении консультаций наследникам 
состояний. 

— Частые разговоры о том, как много вы зарабатываете, — продолжа-
ет госпожа Зальцер, — способны превратиться в нездоровое, никому 
не нужное хвастовство. Однако и скрывать серьезные факты (к 
примеру, приобретение дома) от родственников не стоит. Это может 
непоправимо испортить взаимоотношения с близкими людьми. 

Мира Зальцер регулярно проводит для наследников состояний 
специальные семинары. Для участников таких семинаров, по ее 
словам, финансовая зависть — неотъемлемая часть жизни. Постоянно 
обсуждая эту проблему на специальных занятиях, она и сама во 
многом изменила отношение к ней. 

— Пятнадцать лет назад человеку, столкнувшемуся с подобной 
проблемой, я бы посоветовала попытаться сгладить возникшие 
трудности, или — приспособиться к ситуации, — говорит она. — Теперь 
я считаю, что более или менее обеспеченный человек не способен 
повлиять на отношение к нему друзей или родственников. Это надо 
принять как данность, и стараться проявлять как можно больше такта в 
общении с людьми, особенно — с близкими. Вы не обязаны сообщать 
друзьям точную цифру, определяющую ваши доходы. Но их преумень-
шение или попытки скрыть реальное положение дел препятствует 
установлению нормальных взаимоотношений с окружающими… 

Попытка все отрицать может разрушить жизнь человека 

Зальцер приводит такой пример. Один из ее клиентов большую часть 
года — скромный преподаватель колледжа. Но каждое лето уезжает 
на Ривьеру, в собственную виллу, где живет под другим именем. 
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Несколько десятилетий он ведет двойную жизнь, и никто ни о чем не 
догадывается, — рассказывает Мира Зальцер. — Ему — за шестьде-
сят, но он никогда не был женат, и у него никогда не было серьезных 
отношений с женщинами. Если вы пытаетесь скрыть от людей какую-
то важную часть вашей жизни, это лишаете вас возможности 
завязывать с ними серьезные отношения. 

Бывает, что человек с достатком и не стремится к общению с 
некоторыми людьми, особенно — с теми, кто постоянно жалуется на 
отсутствие денег и придумывает, как больнее «укусить» удачливого 
«собрата». 

Психолог Оливия Меллан просто потеряла дар речи, когда сотрудник 
радиостанции, куда она пришла, чтобы дать интервью, сердито 
спросил ее, сколько она зарабатывает. При этом он, по словам 
Меллан, имел в виду, что она не в состоянии понять, с какими 
проблемами приходится сталкиваться «обыкновенным» людям. 

Я была ошеломлена, мои чувства были глубоко задеты, — признается 
Оливия Меллан, автор нескольких книг о деньгах и людских 
взаимоотношениях. 

Когда растерянность прошла, Меллан, проанализировав свои слова, 
поняла, что не сказала ничего такого, что могло спровоцировать эту 
словесную атаку. 

— Зависть, которую окружающие испытывают по отношению к вам — 
весьма определенный симптом, — объясняет Меллан. — Если бы они 
были довольны собственным финансовым положением, они бы не 
пытались заставить вас почувствовать неловкость… 

Почему бы нам не сменить тему? 

Если вы сталкиваетесь с откровенной враждебностью, вам, 
возможно, удастся положить конец разговору, задав собеседнику 
прямой вопрос: «И что вы хотите этим сказать?». Или — «Зачем вам 
это знать?». 

— Недружелюбные замечания в адрес обеспеченных людей — не 
редкость, — отмечает наследница достаточно большого состояния, 
психиатр из Портленда (штат Орегон, США) Тэйер Уиллис. — 
Привыкнуть к этому невозможно. Однако заранее приготовленный 
ответ способен сбить нападающего с толку. 

Если же ваш собеседник не собирается с вами воевать или это — ваш 
близкий друг, вам следует избрать другой, более мягкий способ 
защиты. 

— Если, к примеру, вам говорят: «Ты, наверное, очень богат!», — 
советует Уиллис, — дайте простой и уклончивый ответ — «Ну, все 
относительно».  

И это будет чистая правда. Другой вариант — вы говорите своему 
другу: «Еще неизвестно, что лучше: иметь деньги или как ты — 
интеллектуальный капитал».  

Быть может, у вашего друга — необыкновенная способность решать 
самые запутанные проблемы. Тогда, если он заведет разговор о 
ваших деньгах, подчеркните эту его замечательную черту.  

Таким образом, вы, к тому же, поможете близкому человеку понять, 
что счастье и богатство — не в деньгах… 

Временами помогает искренность 

Если такое решение проблемы кажется вам 
излишне запутанным, попытайтесь 
реагировать не на зависть собеседника, а на 
его любопытство. 

Тэйер Уиллис предлагает задать любопыт-
ствующему другу вопрос: «Что именно ты 
хочешь знать?».  

И добавить — «Если у тебя возникли 
финансовые проблемы, и ты нуждаешься в 
моем совете, рад помочь». В разговорах 
такого рода вовсе необязательно в деталях 
описывать состояние своего банковского 
счета. 

Большинство американцев, как показывают 
опросы общественного мнения, считают, 
человек становится богатым, если у него на 
счету — 1 миллион долларов.  

И многие работающие люди постоянно 
копят деньги, чтобы, в конце концов, 
набрать эту сумму. Тем не менее, примерно 
66 процентов американцев не верят в то, 
что когда-нибудь сумеют разбогатеть. 

Люди, которым денежные вопросы кажутся 
слишком сложными или вообще непости-
жимыми, могут предположить, что вы, 
владея «нужной» денежной суммой — 
просто «счастливчик».  

Или — любимый племянник богатой 
тетушки. Возможно, дело именно так и 
обстоит.  

Но есть и другой вариант: человек 
контролирует свои расходы, не влезает в 
долги и разумно вкладывает деньги, чтобы 
в будущем получить прибыль.  

Если будете объяснять окружающим, что 
они вполне способны, так же, как вы, 
достичь материального благополучия, вы 
этим принесете определенную пользу 
обществу. 

Самый простой способ максимально 
оградить себя от проявления финансовой 
зависти — без обиняков дать окружающим 
понять, что их комментарии вам неприятны. 

— Людей изменить невозможно, если они 
сами меняться не хотят, — подводит итог 
Оливия Меллан. — Однако вы можете 
объяснить им, как воздействуют на вас их 
слова…  

Сайт компании Майкрософт и телеком-
пании Эн-Би-Си 

Перевод с английского 
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Здоровый образ жизни по торе 

Подготовка к прививке 

П 
рофилактические прививки 
помогают избежать развития 
эпидемий, а также значительно 
снижают риск возникновения 

осложнений при заболевании. Чтобы 
прививка была действительно эффективной 
и безопасной, следует правильно 
подготовиться к вакцинации. 

Безопасность вакцинации зависит от 
следующих факторов: 

 качественной подготовки к 
процедуре; 

 выбора подходящего препарата: 
иногда лучше поставить импортную 
вакцину, чем более бюджетный 
отечественный аналог; 

 условия вакцинации: ставить 
прививки лучше в современных 
кабинетах, оснащенных оборудова-
нием для противошоковой терапии; 
при возникновении негативных 
реакций на организм сотрудники 
прививочного кабинета смогут 
оперативно оказать помощь и 
направить в стационар для более 
тщательного обследования. 

Когда начинать готовиться  
к вакцинации 

В идеале подготовка к прививке занимает 
около двух недель. Особенно этот период 
нужно выдержать перед серьезными 
прививками, например, АКДС. Если 
иммунитет ослаблен, часто проявляются 
хронические заболевания или есть высокий 
риск возникновения аллергической 
реакции, целесообразно посетить 
иммунолога. 

Ребенку перед прививкой понадобится 
психологическая подготовка. Лучше 
заранее объяснить цель визита в процедур-
ный кабинет, можно посмотреть тематиче-
ский мультик или проиграть в игру по 
схожему сюжету. 

Обратите внимание на питание 

За две недели до плановой вакцинации 
рекомендуется перейти на гипоаллерген-
ную диету: это поможет организму 
настроиться на продуктивную работу и 
правильно отреагировать на введенную 

вакцину. Из рациона следует исключить цитрусовые и мед, которые 
сами по себе являются сильными аллергенами. Взрослым людям за 
несколько дней рекомендуется воздержаться от употребления 
алкоголя. 

Ребенку следует ограничить объем и снизить концентрацию пищи. 
Например, можно добавлять меньше масла в кашу на завтрак и делать 
ее менее наваристой. Привычные соки и компоты лучше разбавлять 
водой. 

Еще один важный момент: делать прививку следует при пустом 
кишечнике. При необходимости можно принять слабительное или 
поставить клизму. 

Когда нужна медикаментозная подготовка 

Не обязательно перед любой прививкой давать антигистаминные 
препараты. Если у ребенка нет сыпи или диатеза, не было замечено 
аллергических реакций после предыдущих вакцинаций, готовить 
организм при помощи таблеток не нужно. Если же есть риск развития 
аллергической реакции, целесообразно за пару дней до вакцинации 
использовать фенистил или зиртек. 

Поскольку в ночь после прививки может подняться температура, 
рекомендуется заранее запастись жаропонижающими средствами. 

Как вести себя в день прививки 

В день прививки следует посетить терапевта или педиатра для 
проведения общего осмотра. Не лишним будет заранее сдать анализ 
крови и мочи. 

Ставить прививку можно только здоровому человеку. Во время 
болезни организм ослаблен и ему сложнее справляться с дополни-
тельной нагрузкой в виде введенной вакцины. 

Посещать прививочный кабинет можно только после консультации со 
специалистом, который расскажет о составе и особенностях вакцины, а 
также даст рекомендации по действиям в случае возможных 
осложнений. 

Медицинский раздел портала yahoo 

Перевод с английского 

Женская Рубрика 

М 
ы приступили к изучению нового цикла Торы и в этом 
году, как и в каждый год, нам откроются новые её 
секреты, мы по-другому поймём смысл и суть каждой её 
главы, по-другому увидим и прочувствуем всё и всех, 

кто задействован в Ней. Изучая Тору не нужно забывать о том, что все, 
кто упомянут в Ней, имеют высокие духовные корни.  

То есть, в высших мирах существуют духовные объекты или процессы, 
соответствующие всем и всему описанному.  

Это, с одной стороны.  

А с другой – всё, что описано в Торе, имеет отражение в душе каждого 
из нас и проявляется в нашей жизни. И если в Торе существует Моше-
Рабейну и Бильам, это значит, что их частицы заложены в каждом из 
нас и могут проявиться в нас на каком-то этапе нашей жизни.  
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Получается, что через изучение Торы мы связываем высшее с 
низшим, высокие духовные миры с нашим материальным, тем 
самым возвышаем наш мир и облагораживаем его.  

А в высших мирах раскрываем тот свет, который был для нас скрыт.  

Все начинается с процесса творения, эпицентром которого становится 
первый человек.  

Адам был над материальным созданием, высокая и возвышенная 
душа, которая вмещала в себя души всего живого и неживого.  

Ведь у всякого творения, даже у камня, есть хоть минимальная, но 
душа, через которую это творение получает жизненную силу от 
Создателя.  

В начале всего, Творец создал Ган Эден с его деревом жизни и 
деревом познания добра и зла, человека и змея – площадку для 
реализации Торы, для исправления и дополнения мира.  

Тора, которую получил Адам, содержала заповеди: от всякого дерева 
сада - есть, от дерева познания добра и зла – не есть. А также 
возделывать сад и охранять его. 

Эти заповеди включали в себя все 613.  

Но что значит дерево познания?  

И что такое зло?  

Ведь Всевышний – абсолютное добро. Всевышний в нашем 
понимании - бесконечный свет. Творец постоянно дарит его нам. 
Необходимое для нас количество света – это добро.  

Когда света недостаточно, мы не можем выполнять возложенные на 
нас функции.  

Когда его переизбыток – все рушится. Мы не в состоянии воспользо-
ваться этим светом. Съев плод дерева познания, Адам впустил в себя 
как свет, который ему необходим, так и разрушительный свет. Его 
душа не выдержала этого и, как известно, распалась на множество 
духовных осколков. А сам Адам духовно уменьшился, ощутил 
недостаток света по сравнению с тем, что имел.  

Он отчаялся, так как понимал, что не выполнил ту работу, которую 
возложил на него Творец. И этим отчаянием заразил всё, что вокруг.  

Он не понимал, что Всевышний ждёт его раскаяния и продолжения 
духовной работы даже после его падения.  

Но пришел момент, когда Адам понял это. К тому времени мир 
отдалился от Творца.  

Но предназначение этого мира осталось тем же: приблизиться к 
Творцу, исправить все миры для гармоничной работы.  

10 поколений после Адама Всевышний давал возможность — это 
сделать.  

10 поколений Он раскрывал свои 10 качеств в мире.  

Но, к сожалению, мир не только не приблизился к исправлению. Он 
ещё больше отдалился от Творца. Настолько, что стал достойным 
уничтожения. Но в нём был Ноах. Как искра, ради которой можно 
было сохранить мир.  

Ведь всегда и во всём, даже в самом 
порочном, есть что-то хорошее. И эта искра 
– крупица света Творца.  

Какое наследие оставил Адам Ноаху? 
Духовно разрушенный мир? 

Мир, достойный уничтожения?  

Но он оставил ему и понимание, что есть 
тшува (расскаяние), что есть прощение.  

Значит, Ноах должен был привести свое 
отвернувшееся от Творца поколение к 
раскаянию, пониманию цели и сути жизни. 

Но этого не произошло. И так как сам он 
был предан Творцу, он удостоился стать 
продолжающим звеном жизни на земле.  

Творец собрал в ковчеге всё, что нужно для 
этого продолжения, чтобы продолжилась 
жизнь.  

И этот ковчег, как семя, которое содержит в 
себе потенциал будущей жизни и которое 
должно прорасти и раскрыться, пройдя 
через разрушительные воды потопа.  

Раскрыться и расцвести.  

Оно должно превратиться в дерево жизни, 
должно давать свои плоды из поколения в 
поколение.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Р 
амбан пишет, что биркат коаним 
спускается тремя линиями сверху 
вниз. 

1) Иварехеха аШем (увеличит 
благословение, жизнь) - наверху, веишме-
реха (и сохранишься) -внизу. 

2) Яэр панав элейха (осветит твое лицо 
светом хохмы, понимания цели) -наверху, 
ве ихунека (и поймешь эту цель, смысл 
жизни, необходимость объединения с 
Творцом) -внизу. 

3) Иса аШем панав элейха (поднимет 
Всевышний на тебя свой взор) -наверху, ве 
ясем леха шалом (и обретешь мир, 
цельность, единение внутри себя, внутри 
всего народа и нашего мира с Творцом. 
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То есть это благословение (браха 
мешулешет-тройное благословение) 
связывает тройной нитью верх и низ, небо и 
землю, Всевышнего и еврейский народ. 

Еще одно примечание- в третьей части 
этого благословения говорится: иса аШем 
панав элейха (поднимет Всевышний на тебя 
свой взор). Но ведь он наверху, а мы 
внизу... как же может быть, что Он 
"поднимает взор"? Ведь поднять взор 
можно или на того, кто выше, или на того, 
кто с тобой на равных...  

А мы по определению знаем, что выше 
Него нет и не может быть никого и ничего. 

Когда после первого благословения мы 
выжили как народ, после второго 
набрались понимания правильных целей и 
начали стремиться к ним, то к периоду 
третьего благословения мы вырастем до 
такого уровня, когда он действительно 
сможет поднять на нас свои глаза. 

Тамар Антопольская  

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Бельгийские вафли 

И нгредиенты: 

- 2 яйца 

- 40 гр сахара ( свекольный, тростнико-
вый, кокосовый) 

- 100 мл растительного масла 

- 280 мл молока (можно ореховое молоко 
для парвэ) 

- 10гр разрыхлителя 

- щепотка соли 

- 300 гр муки (можно без глютеновой, 
рисовой, цельной) 

П риготовление: 

Все взбить миксером до однородности 
и выпекать в вафельнице 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Не говорите дурного о своем супруге и его родственниках 

М 
арку Борисовичу запрещено жаловаться своей матери 
на лень жены. Разрешение дается только в том случае, 
если свекровь, которая пользуется авторитетом в глазах 
невестки, может исправить положение, побеседовав с 
ней. 

Эллочка Вейцман не имеет права сетовать друзьям на брюзгливость 
своего свекра. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Ноах и Авраам 

С 
егодня наш разговор пойдёт о двух недельных главах «Ноах» 
и «Лех леха». Мы уже обсуждали эти главы в прошлом, 
поэтому сейчас постараемся сконцентрироваться на тех 
аспектах этих глав, о которых мы не говорили в достаточной 
степени.  

Во-первых, у каждого разумного человека, который читает этот текст 
первый раз, возникает вопрос: «Что произошло»? Мир испортился, 
люди стали плохими, они грабили и не уважали друг друга. Талмуд 
приводит интересный и, казалось бы, странный пример. Что 
переполнило меру? Например, один еврей имел поле пшеницы, и 
прохожий просто проходил через это поле. К нему подошёл хозяин и 
сказал: «Почему ты ходишь через моё поле?» Прохожий ответил: «А 
почему бы мне не ходить? Тут тропа протоптана.  

Другие ходят, а я не могу?» Хозяин возразил: «Тропа оттого, что другие 
люди нарушают мою собственность, мои права и ходят здесь». Однако 
прохожий ответил, что, если все ходят, то и он тоже будет ходить. 
Приходили и другие люди и отламывали щепочки от забора, пока 
забор не развалился. Когда хозяин протестовал, ему отвечали: «Все так 
делают, почему я не могу так поступать?» 

Это, казалось бы, неприятные, но мелкие вещи, почему же из-за этого 
надо было уничтожать мир? Объяснение очень интересное. Не потому, 
что это имущественный ущерб. Ну, прошёл ещё один человек, и в этом 
нет прямого, сурового дополнительного ущерба. В чём же тогда 
состоит проблема? Почему тропа была протоптана? Потому что все так 
делают. Таким образом, один человек абсолютно не считается с 
другим и даже в какой-то степени и не считает его человеком. Почему? 
Потому что мне абсолютно наплевать, что у тебя там поле. Ты меня не 
интересуешь, и я вообще не знаю, кто ты. Почему я должен с тобой 
считаться?  

Такая позиция полностью разваливает структуру человеческого 
общества, поэтому очень опасно, когда люди занимают сильные 
политические позиции. У них есть определённые взгляды в ту или 
иную сторону, и весьма опасно видеть в другом человеке оппонента. 
Люди настолько поглощены своей правотой, что иногда они перестают 
по-человечески воспринимать другую сторону, а видят в человеке 
только врага. Все мы знаем известную русскую пословицу: «Лес рубят 
— щепки летят», то есть люди — это щепки.  
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Поэтому мир разрушается из-за того, что люди перестают ценить друг 
в друге человечность. 

При этом возникает вопрос. Да, мир испортился, и Всевышний 
уничтожил этот старый мир. Обычно приводят пример «миквы». 
Сорок дней, как сорок сеа воды (40 мер объёма «миквы»), шёл 
дождь, и весь мир был покрыт водой. Эта дождевая вода была, как 
вода «миквы», и в результате мир очистился, и старый мир был 
уничтожен из-за плохого поведения людей. После окончания Потопа 
Ноах вышел из ковчега. Всевышний показал ему радугу и сказал: «У 
человека с рождения есть «ецер а-ра» (дурное начало), поэтому Я не 
буду больше уничтожать мир».  

Здесь возникает логический парадокс, ведь повторяется одна и та же 
причина. Почему мир был уничтожен? Потому что люди плохие. 
Почему он больше не будет уничтожен? Потому что «ки ецер лев а-
адам ра минурав» - «Люди плохие». Зачем же тогда нужно было 
уничтожать его в первый раз? Где гарантия, что люди, которые живут 
сейчас, не будут такими же плохими или похожими на них? Далее 
происходит история с Вавилонской башней. Нимрод бунтует против 
Всевышнего, и большинство людей опять скатываются в идолопо-
клонство, но Всевышний всё это знает. Почему же тогда надо было 
уничтожать мир? Можно было взять Авраама, он бы начал миссию, и 
от него произошли бы евреи.  

Есть два подхода к этому вопросу. Совершенно очевидно, что у 
человека было злое начало до Потопа и оно же осталось у него и 
после него. Потоп этого не изменил, поэтому единственная причина 
Потопа – это изменение мира. Человек остался человеком, но мир 
изменился. Как это произошло? Первое объяснение-это то, что 
действия человека стали меньше влиять на мир, то есть мир стал 
менее духовным. После Потопа Всевышний как бы более отдалился 
от нашего мира. С другой стороны, теперь люди не могут разрушить 
мир, как они могли это делать до Потопа.  

Например, если были какие-то горячие люди, не очень воспитанные, 
и у них был доступ к ножам и огнестрельному оружию, то их 
разрушительная сила была бы намного выше, чем, если бы, 
допустим, такие же люди, у которых нет доступа к оружию, только 
мечи и боксёрские перчатки. То есть они могут нанести вред, но он 
будет намного меньше.  

Второе объяснение. Да, у человека было злое начало до Потопа и оно 
же осталось и после него. Но теперь человечество имеет такой баланс 
добра и зла, что в нём в общей картине всегда есть потенциал к 
исправлению, даже если он не осуществляется. Почему? Есть такой 
Мидраш, и люди рассказывают его детям, однако на самом деле он 
весьма сложный. Очевидно, все слышали, что Ноах был праведным и 
цельным человеком в своём поколении. Что значит быть праведным 
в своём поколении?  

Существуют два мнения. Первое заключается в том, что в таком 
ужасном поколении, в котором он находился, Ноах, действительно, 
был праведником. Тем более если бы Ной жил в нормальном 
поколении, он был бы намного большим праведником. Например, 
при советской власти еврей в подполье учил Тору и соблюдал 
заповеди. Это большая заслуга, но, если бы этот еврей жил в 
нормальных условиях, то он учил бы Тору и соблюдал заповеди 
намного больше. Думается, это очевидная вещь.  

С другой стороны, по мнению мудрецов, Ноах, на уровне своего 
поколения был очень праведным человеком, но в поколении 

Авраама, которое было более высокого 
уровня, он был бы «ничем» или находился 
бы не на уровне Авраама. Может быть, в 
поколении Авраама он был бы не настолько 
великим. И это логично, но что значит «был 
бы «клюм» (ничем)?  

Следующее объяснение кажется наиболее 
интересным. Что сделал Ноах? Во-первых, 
он был человеком, говоря современным 
языком, который везде ходил с табличкой 
«Конец света». Все над ним немножко 
иронизировали, и никто его не восприни-
мал серьезно. Тем не менее Ноах пытался 
что-то сделать, но он не молился в такой 
степени, как Авраам, и это был его 
недостаток.  

Тем не менее это не значит, что Ноах был 
«ничем». Он 120 лет строил ковчег, потом 
перенёс в нём мучения, и весь мир 
существует благодаря Ноаху. Почему же 
мудрецы сказали, что он был «ничем»? Что, 
в конце концов, сделал Ноах? Он сказал: «Я 
не могу изменить этих людей, я строю свой 
ковчег, и внутри этого ковчега моя семья, 
всё что мне нужно, а за его пределами, так 
сказать, трава не расти. Это меня не 
интересует. Я отгораживаюсь и плаваю в 
этом ковчеге». Это подход, релевантный 
для ситуации с Потопом, когда у мира нет 
потенциала для исправления. Такой подход 
в нашем мире — это «ничто», «клюм». 
Человек говорит, что он спас себя и свою 
семью, а то, что происходит с другими 
евреями, его не интересует. Он не хочет 
иметь с ними никакого дела, а хочет живить 
в своём ковчеге.  

Ковчег на иврите «тейва». «Рашей 
тейвот»-»Голова слов»- на иврите это 
сокращение или аббревиатура. Это ящик, в 
котором спасается маленький Моше 
Рабейну. Слова Торы, слова молитвы — это 
«тейва», которая у нас есть. Евреи не 
должны говорить, после нас хоть потоп и 
нас ничего не интересует. К сожалению, 
есть евреи, которые презирают тех, кто по 
разным причинам не получил еврейского 
образования, и многого не понимает.  

Эти религиозные люди считают, что 
светские собратья могут оказать на них 
дурное влияние, и не хотят иметь с ними 
ничего общего. Это как раз то, что делал 
Ноах.  

Сейчас весьма популярна аллегория о том, 
что мир испортился и идёт его деградация. 
Может быть, в этом и заключена некоторая 
правда, но наша задача построить ковчег, а 
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не думать: «Кто не с нами, тот против нас, а 
кто в ковчег не вошёл - гори они все 
огнём». Нельзя строить такой ковчег, 
потому что нужно уметь держать разумную 
дистанцию, но понимать, какие существуют 
дурные влияния. Но, с другой стороны, если 
я строю только свой ковчег и мне никто 
другой не важен, то что я? В нашем мире 
это не подходит. В этом заключается вторая 
идея. 

Во-первых, наша недельная глава 
рассказывает о десяти испытаниях Авраама. 
Он выдержал все 10 испытаний, и эти 
испытания очень интересные. 

Первое испытание Авраама - это «Лех 
леха» («Иди для себя»). Раши комментиру-
ет: «Для своей пользы». «Иди со своей 
родины, от своей семьи в то место, куда Я 
тебе укажу» (Берешит 12:1). Дальше 
говорится: «И возвеличу имя твоё, и ты сам 
будешь благословением». Последнее 
испытание тоже начинается со слов «Лех 
леха». Но там ничего не сказано про 
награду для Авраама, то есть это тоже 
испытание, но не за награду. На самом 
деле Авраам проходил все испытания не 
для того, чтобы получить награду, а ради 
Всевышнего.  

И эти испытания не такие простые. С одной 
стороны, Авраам выдержал все испытания, 
а, с другой стороны, есть Мидрашим и 
высказывания Хазаль, мудрецов Мишны и 
Талмуда, которые в чём-то его критикуют. 
Например, Хазаль пишет: «Авраам выиграл 
на войне и захватил всех жителей Сдома 
(война четырёх царей и пяти царей). Он 
вмешался, когда захватили Лота. Царь 
Сдома попросил жителей обратно, потому 
что видел, что Авраам очень странный 
человек. Авраам отделил десятину и 
раздавал своё имущество, что было весьма 
странно для жителей Сдома.  

Поэтому царь Сдома попросил Авраама 
отдать ему его имущество». Авраам 
ответил, что ему ничего не нужно, потому 
что ему всё даст Всевышний. И Авраам всё 
отдал царю Сдома. Мудрецы считают, что 
это было не правильно, хотя и благородно. 
Однако, если бы Авраам не отпустил людей 
Сдома, то они остались бы под его 
влиянием. Он был бы их царём, и они бы 
исправились в определённой степени. В 
этом случае жители Сдома не погибли бы, 
когда Всевышний уничтожил Сдом.  

Ещё один пример критики. Рамбан 

(Нахманид) говорит, что, когда Авраам вынужден был убегать в Египет 
во времена голода, он не должен был говорить, что Сара его сестра. 
Иначе говоря, он не выдержал это испытание. По этому поводу 
существуют разные мнения, ведь Всевышний обещал Аврааму защиту, 
и он должен был полагаться на Всевышнего. Тогда возникает вопрос: 
«Так он выдержал эти испытания или нет?» Получается, что Авраам 
выдержал не все испытания. Как это можно понять? 

Рав Исраэль Миллер считает, что, с одной стороны, Авраам выдержал 
испытания. Но люди обычно думают, что испытания, как говорится по-
английски, «all of nothing» и «pass or fail», или выдержал, или не 
выдержал. На самом деле испытания - это многослойная вещь. Таким 
образом, Авраам, конечно, выдержал все испытания, однако возьмём 
историю с Сарой. Испытание — вера во Всевышнего. Всевышний ему 
сказал: «Иди в землю, которую Я тебе покажу, и благословлю, и 
умножу тебя».  

Здесь речь идёт о материальном благословении. Это, прежде всего, 
самые необходимые вещи, уже не говоря о богатстве, еде и питье. 
Авраам приходит в Эрец Исраэль, но на этой земле свирепствует 
голод, а это уже большое испытание и прямая противоположность 
тому, что Всевышний ему обещает. Аврааму приходится убегать в 
Египет, но он не потерял веру во Всевышнего и выдержал испытание. 
Но, с другой стороны, это испытание могло быть на ещё более 
высоком уровне. Авраам мог бы, согласно Нахманиду, и не говорить, 
что Сара его сестра. Так как Всевышний сказал, что его защитит, и он 
мог бы на это полагаться. Таким образом, Авраам выдержал это 
испытание на одном уровне, но не до конца выдержал на другом. И, 
если подумать, то это очень глубокая идея, потому что мы часто 
расстраиваемся и критикуем себя, когда в чём-то проваливаем 
испытание. Мы хотели бы стать лучше, но мы не выдерживаем.  

Мы должны понимать, что испытания—это многослойная вещь в 
нашем мире, который настолько скрывает Всевышнего. Сейчас, с 
одной стороны, казалось бы, жить стало легче, но, с другой стороны, 
есть сокрытие Всевышнего.  

Наш духовный уровень падает с каждым поколением, и мы отдаляем-
ся от Синая. Всё, что происходит вокруг нас: культура, ментальность,-
становится более тяжелым. То, что мы верим во Всевышнего, — это 
испытание огромного масштаба. К сожалению, не так много людей это 
делают. Мы верим во Всевышнего, и мы выдерживаем это испытание, 
но иногда на более высоких уровнях мы не выдерживаем разные 
испытания, у каждого свои. Поэтому, с одной стороны, надо понимать, 
что есть испытания, которые мы не выдерживаем, а, с другой стороны, 
концентрироваться на большом испытании, которое мы выдерживаем.  

Раби Нахман рассказывает про одного купца, который был удачливым 
бизнесменом. Он заработал сотни тысяч долларов на разных бизнес 
операциях. Но однажды он допустил ошибку и по глупости потерял 
десять тысяч долларов. Бизнесмен пришёл домой и стал ругать себя. 
Раби Нахман считает, что так ведёт себя злое начало «ецер а-ра», ведь 
надо логично, как в бизнесе, поставить баланс. Бизнесмен заработал, 
например, 300 000 долларов и потерял 10 000 долларов. Это значит, 
что он замечательный бизнесмен, но произошли какие-то минималь-
ные потери, ведь все что-то теряют.  

Он потерял всего лишь 10 000 долларов и при этом научился ещё 
лучше вести дела. В следующий раз он точно не совершит такую 
глупость и только умножит свой капитал. 
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В духовном плане происходит то же самое. Когда мы в чём-то 
ошибаемся, проваливаемся, нужно сказать: «Давайте подведём 
баланс. Есть много хорошего, но в этой бочке мёда есть ложка дёгтя. 
Вот здесь я ошибся, но я на этом научился, и в следующий раз в моей 
бочке будет ещё больше мёда».  

Однако люди зацикливаются на ложке дёгтя и вместо того, чтобы 
исправить и улучшить ситуацию, они её разрушают. Если человек 
думает, что теперь он не настоящий бизнесмен и не хочет больше 
заниматься бизнесом, то он не только не улучшает ситуацию, но и 
разрушает её. Он разрушает все 300 000 долларов, весь свой 
потенциал и всю свою прибыль.  

Все мы в какой-то момент находимся в позиции этого бизнесмена и 
понимаем, что здесь мы провалились, но в этой ситуации мы должны 
видеть и общую картину. Мы должны сравнить наш провал и наши 
достижения. И тогда нам будет легче выучить урок, скорректировать 
своё поведение и сконцентрироваться на достижениях.  

И последнее, о чём хотелось бы сказать. В книге «Берешит» мы учим 
историю наших праотцов. Возникает вопрос: «Зачем Тора нам это 
рассказывает?» Обычное понимание: «Маасэ авот — симан ле-
баним» - «То, что делают отцы,- это знак для детей». Например, 
Авраам приглашал гостей, и мы тоже будем их приглашать. Это 
правильно, но есть и другой уровень понимания. Ещё один пример. 
Мы только что сказали, что Авраам не хотел брать у царя Сдома 
никакие подарки.  

Он сказал: «Всевышний мне даст подарки». А, может быть, Авраам 
вообще не любил подарки, и это, кстати, очень высокая ступень, 
когда человек не хочет, чтобы ему ничего дарили. С другой стороны, 
когда Авраам убежал в Египет, он сказал Саре: «Скажи, что ты моя 
сестра, потому что тогда они меня не убьют и будут дарить нам 
подарки». Как такой человек, который не любит подарки, вдруг 
ожидает, что ему будут их дарить? Так что же получается, Авраам 
хотел или не хотел получать подарки? В Торе говорится, что он ушёл 
из Египта с огромным состоянием.  

Следующее объяснение кажется нам правильным. Конечно, Авраам 
не любил подарки. Почему же он их взял? Рабейну Бехайе объясня-
ет: «Потому что он знал, что в будущем его потомки будут 
порабощены в Египте, и они выйдут с огромным состоянием, которое 
египтяне дадут им в подарок».  

Почему же Авраам захотел, чтобы египтяне дали ему подарки уже 
сейчас? Какая здесь связь? Очевидно, так поступали наши праотцы 
для того, чтобы мы учились, как надо себя вести. Более того, то, что 
они сделали, даёт нам некую духовную силу поступать подобным 
образом.  

Тот факт, что Авраам получил подарки от египтян, оставил некое 
впечатление в духовных мирах (некую духовную силу), которое 
помогло евреям, когда они вышли из Египта. То же самое можно 
сказать и о всех других поступках наших праотцов.  

Тот факт, что Авраам был милосердным, и то, что он принимал 
гостей, даёт нам духовные силы также быть милосердными и 
принимать гостей. Мы не просто учимся этому, но в нас заложены и 
запрограммированы духовные силы, которые помогают нам это 
делать.  

Мир, который изменился после Потопа, 
можно и нужно улучшать, и это испытания, 
которые мы должны пройти. Каждое 
подобное испытание-не просто «прошел—
не прошёл», ведь его можно преодолеть на 
разных уровнях.  

И очень часто, можно сказать, почти всегда, 
мы проходим его на одном уровне и не до 
конца проходим его на другом. Вместо того 
чтобы разрушать себя постоянной критикой, 
нужно посмотреть на весь баланс, чтобы 
понять, на каком уровне мы его прошли, а 
на каком нет, и радоваться общему балансу.  

Мы хотим прийти ко Всевышнему, и это уже 
большое испытание. Нам необходимо 
трезво смотреть на то, что у нас не 
получилось.  

Надо стараться исправить свои ошибки, 
чтобы в следующий раз пройти испытания 
на более высоком уровне.  

Я всем вам от души желаю этого.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

Неутешительные итоги 

(5.10-21) Вчера начала работу зимняя сессия 
Кнессета 24 созыва. В соответствии с 
парламентским протоколом, сессия 
открылась выступлением президента 
Израиля Ицхака Герцога.  

Затем традиционно слово было предостав-
лено главе правительства. 

В своем выступлении, длившемся более 40 
минут, премьер-министр Беннет осветил 
деятельность правительства, созданного 
чуть более 4 месяцев назад, и поделился 
планами кабинета на будущее. 

Премьер высказал свое удовлетворение в 
связи с успехами правительства в борьбе с 
коронавирусом, упомянул (не вдаваясь в 
подробности и не называя конкретных 
цифр) и о "хороших экономических 
показателях страны", отметив, что "отверг 
предложения закрыть страну на карантин", 
звучавшие из разных источников.  

В целом Беннет дал лестную оценку 
действиям собственного правительства, 
подчеркнув, что успехи были достигнуты 
"несмотря на тяжелое наследие" оставлен-
ное предыдущим кабинетом. 
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За годы жизни в Израиле, 
особенно за последние 10 

лет, авторы данного материала как-то 
отвыкли, откровенно говоря, от трескучей 
демагогии и пустопорожней болтовни 
первых лиц государства. От того 
официального словесного потока, который 
хорошо известен выходцам из СССР, 
например, по бесконечным выступлениям 
на брежневских съездах КПСС. Впрочем, 
даже докладчики на этих съездах для 
проформы пользовались какими-то 
конкретными данными.  

Всего этого хвалебная речь Н.Беннета 
была благополучно лишена.  

За 40 минут выступление премьера 
слушатели не узнали ничего принципиаль-
но нового, кроме новых, столь же 
пустопорожних обещаний дальнейших 
успехов кабинета. 

Полной противоположностью речи 
Бенета явилось выступление главы 
оппозиции, бывшего премьера 
Б.Нетаниягу. 

Хорошо известно, что он — 
блестящий оратор. Но в данном 
случае, нас, прежде всего, 
заинтересовали приведенные в его 
речи конкретные цифры и факты, 
что мгновенно превратило 
хвалебное выступление Беннета в 
позорную и беспомощную 
клоунаду. 

Впрочем, и на этот раз выступление 
Нетаниягу изобиловало яркими, 
остроумными (точнее, сатирическими) 
заявлениями. Веселье в зале заседаний 
Кнессета спровоцировало, например, 
замечание, что перед выборами Беннет 
обещал "драматические изменения за 
пять недель" в борьбе с коронавирусом. И, 
в общем-то, единственный раз, сдержал 
слово. Правда, эти изменения были в 
худшую сторону.  

Глава оппозиции напомнил, что передал 
нынешнему кабинету страну, находившу-
юся на 8-м месте в мировом рейтинге 
экономически мощных стран.  

В составленном авторитетным агентством 
Blumberg, рейтинге успешности в борьбе с 
мировым корона-кризисом, включающем 
медицинские и социально-экономические 
показатели, Израиля поднялся еще выше 
— на 5-е место. 

Уже через 100 дней деятельности нового правительства, Израиль 
совершил беспрецедентное падение с 5 на 41 (!) место в этом 
рейтинге из 53 стран. 

— Как вам это удалось? — задал бывший премьер-министр 
присутствующим в зале заседаний членам кабинета вполне 
закономерный вопрос. 

Назвал Натаниягу и число умерших от коронавируса с момента 
прихода к власти нынешнего правительства: 1392 человека. 

— Еще десятки тысяч, — подчеркнул Нетаниягу, — после тяжелой 
болезни остались живы, но будут страдать от тяжелых последствий. 

И все это после того, как предыдущему правительству раньше других 
стран удалось добиться почти полного исчезновения ежедневной 
заболеваемости, после того как смертность в стране от коронавируса 
практически приблизилась к нулю. 

Те, кто без зазрения совести, приписывают себе достижения 
предыдущего кабинета — на деле оказались неспособ-
ны воспользоваться этими достижениями в реальном времени. 

Нетаниягу напомнил в этой связи, что 
предусмотрительно закупленные его 
кабинетом дозы бустерной вакцины, 
за которые уже было заплачено, и они 
в контейнерах ждали отправки — так 
и не были вовремя доставлены в 
Израиль. 

Бустерная вакцинация началась после 
долгих сомнений, нерешительности и 
промедлений, что в условиях 
появления нового агрессивного 
штамма стоило Израилю больше 
тысячи жизней. 

— В отличие от лживых заявлений нынешнего руководства, — 
подчеркнул бывший премьер, — мы не предлагали карантин. Без 
него вполне можно было обойтись, если бы бустерная вакцинация 
началась вовремя. На этого так и не было сделано. Да и вообще, не 
было сделано ничего для того, чтобы спасти человеческие жизни..." 

Бывший премьер отметил, что проявленная кабинетом Беннета при 
эпидемии готовность "смириться с неизбежными смертями", на деле 
означала — готовность заранее опустить руки и сдаться без боя. 

Та же тактика характеризует деятельность кабинета и в других 
важнейших областях. Правительство "смирилось с неизбежным" 
ядерным соглашением с Ираном, дающем этой стране легальную 
возможность производить ядерное оружие уже через несколько лет, 
оно "смирилось" и с "неизбежным" арабским террором, охватившим 
страну, эффективная борьба с которым грозит развалом нынешней 
лево-арабской коалиции. Более всего, пожалуй, Нетаниягу возмути-
ли прозвучавшие в речи Беннета ссылки на "тяжелое наследие 
предыдущего правительства". 

Он еще раз язвительно напомнил отдельные составляющие этого 
"тяжелого наследия'. Это — полностью побежденная третья волна 
эпидемии. 8-е место в рейтинге экономически развитых стран. 
Постоянно растущая экономическая мощь страны. Начало добычи 
газа на прибрежных шельфах. Защитный забор на Синае, прекратив-
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ший поток нелегалов. Беспрецедентные соглашения о нормализа-
ции отношений с арабскими странами, заключенные на основе 
"мир в обмен на мир". И т.д. 

В данный связи особо отметим беспрецедентную шулерскую 
наглость господина Беннета, заявившего в своей речи, что 
нынешнему правительству принадлежит заслуга не только 
бустерных прививок, но и вакцинации в целом (!). 

Соотношение "заслуг" нынешнего кабинета и заслуг 
(без кавычек) кабинета Нетаниягу, казалось бы — 

совершенно очевидно. И "приговор" избирателей должен быть как 
будто бы ясен. В случае новых выборов, как можно предположить, 
они проголосуют за возвращение к власти правого кабинета во главе 
с Нетаниягу. Однако к нашему великому огорчению и удивлению, 120 
дней бесславной деятельности нынешнего правительства, шулерски 
присваивающего себе чужие достижения, как выясняется — не 
убедили значимую часть израильских избирателей. Об этом, по 
крайней мере, свидетельствуют последние опросы, согласно 
которым, ситуация приведшая к власти нынешнее правительство, в 
целом остается неизменной (несмотря на резкий рост популярности 
Ликуда): соотношение лагерей по-прежнему таково, что ни левый, ни 
правый лагерь — не в состоянии самостоятельно сформировать 
коллекционное большинство. И по-прежнему решающее слово 
остается за арабскими партиями, не скрывающими свою враждеб-
ность к еврейской стране. 

До тех пор пока эта ситуация в уровне сознательности и настроениях 
избирателей будет сохраняться — вряд ли стоит ожидать серьезных 
изменений и политической ситуации в Израиле.  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня мы поговорим о царе Шломо и мудром ребенке. 

 

Чьи монеты??? 

Восточный рынок играет, блестит, 

Тут все продается, 

На солнце горит… 

Две лавки торговые рядом стоят, 

Два честных хозяина в лавках сидят. 

Один продает чистое масло, 

Другой благовония, тоже прекрасные. 

Закончился день, время деньги считать: 

За масло получена прибыль опять. 

Считает торговец- сто шестьдесят пять 

Монет золотых. 

-Кто ещё может знать??? 

А в это же время торговец- сосед 

Подглядывал в щелку, не съев свой обед… 

Тут зависть и жадность,  

-Хочу, чтоб все мне.,. 

Все- сто шестьдесят пять- мне нужней, 

Чем тебе!!! 

Скорей побежал, доложил, оболгал: 

-Украдены деньги! Ужасный скандал!!! 

Соседей по рынку к Шломо привели; 

-Мои это деньги!!! 

-Ты врешь!!! 

Нет - мои!!! 

И мудрый наш царь, сам Шломо 
растерялся… 

Чтоб паузу выждать в сады прогулялся. 

Вдруг слышит - мальчишки играют, 
поют. Эх, что происходит. 

Шломо тут как тут… 

У ребятишек такая игра- 

Здесь суд происходит прямо с утра. 

Та же история: чьи деньги? Чьи??? 

Но мальчики правды добиться смогли. 

Юный судья дал нужный совет: 

Намокнут монетки - узнаешь ответ. 

Так, царь Шломо, разобравшись,  

Спешит, этих торговцев доставить 
велит. 

-Ну-ка, в воду опустим монетку,  

Так, масло всплыло, сомнений нету; 

Деньги - за масло, торговец- твои! 

Обманщика подлого-  в тюрьму  
на все дни!!! 

Историю о том, как маленький мальчик, 
играя, помог самому царю Шломо, 
пересказала для вас 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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П родолжая рассматривать процедуру служения в Храме в Йом Кипур, на нашем листе Талмуд 
подвергает анализу аспект духовного очищения, искупление. Ведь это - день капары (очищения, 
исправления ошибок). 

В Торе по этому поводу сказано: «…И искупит себя и дом свой и все общество Израиля…» (Ваикра, гл. 16, ст. 
17). 

Порядок слов, произнесенных Всевышним, - отмечает Талмуд, анализируя фразу, - показывает, 
что капара главного коэна предшествует капаре его жены (по Торе, жена - «дом мужчи-

ны»), капаре других коэнов. А капара коэнов предшествует капаре всего народа Израиля. 

В этом проявляется один из важнейших принципов Торы, который можно обозначить как «правило концентрических кругов»: 
исправление личности предшествует созданию семьи, создание семьи предшествует исправлению общества. Многотомный свод 
законов Торы Шулхан Арух (свод еврейских законов) состоящий из 4-х разделов, начинается с раздела Орах хаим, в самом начале 
которого говорится о том, что нужно делать человеку, когда он просыпается. Прежде всего, он произносит «Моде ани лефанеха…» - 
Благодарю Тебя, Всевышний, за то, что Ты вернул мне душу мою в милосердии Твоем. Во время сна часть души на определенных 
уровнях поднимается в высшие духовные миры. Затем человек омывает руки, одевается и т.д. Раздел Орах хаим предшествует 
в Шульхан Арухе разделу Хошен Мишпат, который занимается социальными законами построения общества. 

Точно так же коэн-гадоль (главный служитель Храма) в Йом Кипур сначала произносит словесную исповедь (видуй) перед Всевышним, 
говоря о своих проступках, потом - о проступках своей жены. Во втором видуе коэн-гадоль сначала исповедуется в прегрешениях 
своего дома, потом - в прегрешениях остальных коэнов. В третьем видуе, который произносится над козлом отпущения, которого 
отсылают в пустыню, просит Всевышнего простить весь народ Израиля, защитить его от возможных последствий нарушений законов 
Торы. 

Процитированная фраза определяет и порядок корбанот (приношений в Храм) в Йом Кипур. Раньше всех приносит корбанот коэн 
гадоль. Приношение простого коэна предшествует приношениям остальных евреев… 

Талмуд приоткрывает еще более глубокий пласт описания действий в Йом Кипур. 

Далее Учителя обсуждают другую цитату из Торы - «…искупит себя и дом свой, и все общество Израиля». И выдвигают вопрос: О 
какой капаре (искуплении) идет речь? 

Сказал Рава (величайший Учитель Талмуда четвертого поколения; 4-й век), исследуя высказывания раби Ицхака бар Авдими, который, 
в свою очередь воспринял это от раби Элазара (великий Учитель Талмуда; Эрец Исраэль, 4-й век): здесь говорится об искуплении, 
которое происходит во время воскуривания кеторет (особый набор ароматных трав). Как написано: «И возьмет (Аарон) полную 
лопатку углей горящих с мизбеаха (в приблизительном переводе - жертвенника) перед Всевышним и полные пригорш-
ни кеторет травяных тонких, и внесет за завесу. И положит кеторет на огонь перед Всевышним, и покроет облако кеторет крышку, 
которая на Арон Кодеш…» (Ваикра, гл. 16, ст. 12-13). 

То есть, согласно позиции Учителей, воскурение кеторет искупает ошибки всего народа Израиля. Однако обычно капару связывают с 
зерикой - этап окропления мизбеаха кровью животного, которое используется в качестве объекта приношения («Кровь душу искупает» 
- Ваикра, гл. 17, ст. 11). Написано: «…И возьмет (Аарон) от крови тельца и обрызгает пальцем перед крышкой Арон-Кодеша…» (Ваикра, 
16-14). «И зарежет козла очистительного корбана (приношение в Храме) и внесет кровь его за завесу, и сделает с кровью козла то же 
самое, что сделал с кровью тельца, и побрызгает ею на крышку (Арон Кодеша) и перед крышкой» (там же, ст. 15). 

В чем же состоит уточнение, сделанное Равой и другими Учителями? Кровь тельца искупает поступки главного и других коэнов, - 
отмечают они, - кровь козла - ошибки остальных евреев. Воскурение кеторет искупает весь народ Израиля. 

Возможно ли такое? - предвосхищает Талмуд резонный вопрос. И в подтверждение сказанного, как обычно, обращается к Торе, 
приведя такую цитату: «И сказал Моше Аарону - возьми лопатку и положи на нее огонь с мизбеаха и положи кеторет, и иди быстро к 
общине и искупит их… И сделал Аарон, как сказал ему Моше и побежал к народу… Воскурил кеторет и искупил народ» (Бамидбар, 
гл. 17, ст. 12). 

Раби Ишмаэль (великий Учитель Мишны, 2-й век) учил в бейт мидраше (доме учения), что воскурение кеторет искупает лашон а-ра. 
Напомним, что лашон а-ра в буквальном переводе - плохой, злой язык (см. на сайте, к примеру, ответ «Можно ли говорить плохо о 
других, обращаясь к раввину?», раздел «Спроси у раввина»). 

Хофец Хаим (раби Исраэль а-Коэн, один из крупнейших Учителей Торы первой половины 20-го века) проанализировал эту тему в своих 
фундаментальных трудах. Существует (подобная системе даф йоми - ежедневный лист Талмуда) всемирная система изучения его книг, 
рассчитанная на 178 дней. По одному листу - ежедневно. 

К лашон а-ра относятся слова, которые бросают тень на репутацию человека, о котором мы говорим. 

Вспомним, что человеческий организм состоит из 248 органов и 365 сухожилий. И каждая из этих физических составляющих заключает 
в себе некое духовное начало. Недаром Всевышний дал нам 248 заповедей асе (делай так) и 365 заповедей ло таасе (так не делай - 
запрещающих). 

Каждая заповедь связана с одним из органов тела. Когда человек выполняет заповедь, органы получают от Всевышнего жизненную 
энергию. 

В Мишлей - Притчах царя Шломо (Соломона) сказано: «Хранящий уста свои и язык свой, хранит от бед душу свою» (Мишлей, гл. 21, ст. 
23). 
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